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ДЛЯ НАЧАЛА бросившийся 
в глаза парадокс. Если в 130-й 
аудитории главного здания, где, 
как обычно, проходило заседа
ние ученого совета, что называ
ется, яблоку было негде упасть 
(на заседании присутствовал 
ряд приглашенных), то актовый 
зал зиял обширными пустотами. 
Конечно, можно ссылаться, на
верное, на не слишком удачное 
время проведения встречи (ко
нец июня!), но, как бы то ни 
было, создалось впечатление, 
что в основном сюда пришли те, 
кому «положено»— члены пар
тийного, профсоюзного комите
тов, комитета ВЛКСМ, факуль
тетские активисты. Все мы рату
ем за расширение гласности 
(это, кстати сказать, была одна 

из основных претензий в адрес 
ректората на заседании совета 
30 мая 1988 года), но когда идет 
на диалог руководство, выясня
ется, что диалог-то вести прак
тически не с кем. Это в качестве 
информации к размышлению. 

Многие замечания, высказан
ные в адрес ректората в мае 
прошлого года, в той или иной 
форме находили и находят свое 
отражение на страницах нашей 
газеты. Это и проблемы гумани
таризации, и бытовые заботы 
студентов, и сложности их адап
тации в ученых советах, и новые 
учебные планы, и проблемы 
досуга, и хозрасчет, и клубная 
работа, и овощебаза... Далеко не 
все из них решены до конца, 
к тому же жизнь подбрасывает 
новые (обучение на военной 
кафедре, к примеру), обостряет 
давно существовавшие (препода
вание общественных наук). 

Здесь же обратимся к некото
рым конкретным вопросам. 

Совет трудового коллекти
ва — когда он будет образован 
в ЛПИ? Как известно, в НИЧ 
СТК уже создан (в ближайшее 
время газета планирует расска
зать о нем). В масштабах 
института его создать, было 
сказано членам совета, не позво
ляла задержка с выходом нового 
Положения о вузе. Есть идея 
правами СТК наделить ученый 
совет. Предложение не бесспор
ное. Может, есть смысл принять 
во внимание и другие? 

Важным представляется во
прос о медицинском обслужива
нии сотрудников (сейчас леч
объединение только в распоря
жении студентов). Ректор заве
рил собравшихся, что, несмотря 

В ТЕЧЕНИЕ почти шести часов, практически без перерыва, 
члены ученого совета имели возможность получить информацию, 
как идет реализация критических замечаний, высказанных в адрес 
ректора Ю. С. Васильева в актовом зале 30 мая прошлого года, 
а также ознакомиться с итогами минувшего учебного года 
и задачами на предстоящий. О состоявшем как бы из двух 
частей — доклада перед членами совета, а затем выступления пе
ред политехниками в актовом зале — этом ректорском отчете 
данные заметки. 

на сложности с помещениями, 
в течение 2 лет он будет все-
таки решен. 

Проблему с общежитиями мы 
выносим за рамки данного мате
риала, поскольку в этом же 
номере газеты рассказываем о 

'ней подробно. Отметим лишь, 
что всеми нами приветствуемое, 
в принципе, досрочное увольне
ние студентов из рядов СА 
обостряет ее немыслимо. 

Ректор отвел обвинения по 
поводу роста административно-
управленческого аппарата. Одна
ко, как мы поняли, и сокраще
ние его не зафиксировано. 

Немало говорилось в свое 
время о необходимости перехо
да на индивидуальные планы 
обучения. Пока же и здесь 
перемен не видно. В известной 
мере сдерживает такой переход 
нехватка аудиторного фонда. 
А главное, может, в преподава
телях — ведь нагрузка на них 
при этом несомненно возраста
ет? 

К слову, в этом учебном году 
около 2000 человек профессор
ско-преподавательского состава 
будут проходить аттестацию (с 
1 декабря с. г.— повышение 
зарплаты ППС). Даже с учетом 
того, что кооперативное движе
ние отторгает, как было сказано, 
«лучшие наши кадры», думается, 
здоровая конкуренция — не хва
тало нам ее все эти годы!— 
должна благотворно повлиять на 
повышение общего уровня пре
подавания. Ректорат к тому же 
выступает за сокращение приема 
абитуриентов, с чем некоторые 
факультеты (к примеру, РФФ) 
почему-то упорно не согласны... 

Ряд вопросов по досугу. По
пасть в 500-местный кинокон
цертный зал в 15-м корпусе, как 
выяснилось, студентам не про
сто. Клуб по-прежнему погоды 
тут не делает, хотя, заметим, 
в своих поисках новых путей 
работы на месте не стоит. Как 
нужен институту свой Дворец 
культуры! Но это, пожалуй, из 
области достаточно отдаленного 
будущего. 

О бюрократическом стиле ра
боты. Тема, согласитесь, непро
стая. Что все-таки такое «бю
рократизм» в рамках высшей 
школы? Чиновничья волокита? 
Обилие бумаг? Их не всегда 
100-процентная обязательность? 
Взять ректорские приказы 
(кстати, почему «приказы»— мы 
что, на войне?). То и дело на 
различного рода совещаниях, 
заседаниях, слышишь: такой-то 

приказ ректора не выполняется,-
такой-то не... У нас есть кон
кретное предложение к ученому 
совету института. Что если на 
одном из заседаний обсудить 
вопрос не «об итогах и задачах», 
а просто —«О бюрократизме в 
ЛПИ»? Наверное, будет о чем 
тут поговорить. 

После выступления нашей га
зеты о кооперативном движении 
(«Чем торгует «Политехник»?», 
№ 2 1 ) , к нашему удовлетворе
нию, вопрос, нами поднятый, 
в воздухе не повис. Его обсуди
ло бюро парткома (поддержав 
позицию газеты), коснулись его 
и в ученом совете. С^ть дела, 
напоминаем, такова: торгово-
закупочный кооператив торгует 
предметами женского нижнего 
белья, при этом называясь...' 
«Политехником». Как вам это? 
Нам — тоже не очень. В Верхов
ном Совете СССР деятельности 
таких кооперативов была дана 
оценка, и здесь речь не о его 
существовании или закрытии — 
это не наша прерогатива. Речь 
о названии. Еще раз обраща
емся к тов. Анисимову А. С — 
его тут ничего не смущает? 
Политехников — и это лишний 
раз подтвердило, в частности, 
заседание ученого совета — сму
щает. 

Вновь возник вопрос о ФБ. По 
словам ее д и р е к т о р а 
Н. К. Племнек, кардинальным 
образом вопрос с помещениями 
все же не решен. ЛГУ Госпож
надзор из терпения вывел: там 
библиотека опечатана. Мы, та
ким образом, имеем возмож
ность учиться и на своих (май 
1988 г.), и на чужих ошибках. 

К слову сказать, до 1995 года 
институтом запланировано по
строить: МИПК — 20 тыс. кв. м 
площадей, жилой дом и обще
житие, ИЦ — 20 тыс. кв. м пло
щадей. Это все. Что же касается 
капремонта, то его план до 
2000 года будет принят после 
утверждения в исполкоме схемы 
генплана развития ЛПИ... 

Вопросов, повторяем, на засе
дании совета было затронуто 
много. Выступили И. А. Аброян, 
А. В. Баринов, В. А. Барков, 
Ф. Ф. Греков, А. Д. Диомидов
ский, В. Д. Ефремов, В. Ф. Кос
мач, Ю. К. Михайлов, И. Ф. По
допригора, В. А. Пупырев, 
К. П. Селезнев, Ю. И. Уханов, 
Э. М. Шмаков... Решено осново
полагающие вопросы, поднятые 
на заседании, вынести на рас
смотрение ученого совета в но
вом учебном году. 

СЪЕЗД народных депутатов СССР, в к о т о р о м участвовали 
49 представителей Ленинграда и Ленинградской области (21 депу
тат — от территориальных и национально-территориальных о к р у 
гов, 28 депутатов от общественных организаций) избрал Верховный 
Совет СССР. Среди его членов — 9 наших земляков: В, А. Бо
р о в к о в — слесарь-механик К и р о в с к о г о завода (от профсоюзов 
СССР); А. А. Денисов — профессор ЛПИ (Политехнический о к р у г 
№ 50); А. С. Ежелев — корреспондент газеты «Известия» по 
Ленинграду и области {от Союза журналистов); В. И. Матвиенко — 
з а м . председателя Ленгорисполкома (от женских советов, объеди
ненных К о м и т е т о м советских ж е н щ и н ) ; Б. Н. Никольский — 
редактор журнала «Нева» (Смольнинский о к р у г № 5 8 ) ; А. А. Со
б ч а к — зав. кафедрой ю р и д и ч е с к о г о факультета ЛГУ; Н. И, Сотни
к о в — д и р е к т о р завода керамических изделий г. Волхов (Волхов
ский о к р у г № 60); Г, И. Стоумова — начальник цеха совхоза 
«Гатчинский» (Гатчинский о к р у г № 6 2 ) ; С. А. Цыпляев — ученый 
секретарь ГОИ и м . Вавилова (от В Л К С М ) . 

Все МЬЕ внимательно следили за работой Съезда народных 
депутатов СССР и "за заседаниями Верховного Совета. Ленинград
ская делегация активна как никогда раньше, хотя, как всем нам 
известно, никто, к р о м е В. И. Матвиенко, из партийного и советского 
руководства города в верховный совет власти не попал. 

На Съезде народных депутатов выступили А. А. Собчак 
(неоднократно}, Ю. Ю. Болдырев, А. М. Оболенский, Н. В. Иванов, 
А. А. Щ е л к а н о в , А. А. Денисов и другие. На заседании Верховного 
Совета — Б. Н. Никольский, А. С. Ежелев, А. А. Денисов, А. А. Со
бчак, В. И. Матвиенко. Выполнил свое обещание перед избирателя
ми А. М . Оболенский, к о т о р ы й выдвинул свою кандидатуру на пост 
Председателя Верховного Совет-а СССР (более трети депутатов 
проголосовали за включение его кандидатуры в список для тайного 
голосования). 

Ленинградские депутаты активно участвуют в работе комиссий 
Съезда и Верховного Совета. К р о м е председателя мандатной 
комиссии Б. В. Гидаспова, членами комиссий избраны А. И, Мельни
ков, Ю. П. Сычев, А. И. Баранов и другие. 

Хочется верить, что со в р е м е н е м все народные депутаты СССР, 
а тем более члены Верховного Совета, будут работать все более 
целенаправленно и организованно. Избиратели ж д у т от них 
принятия радикальных решений, которые призваны обеспечить 
перестройку и дальнейшее развитие демократизации всех сторон 
ж и з н и нашего общества. 

Пожелаем успехов народным избранникам на непростом, но 
ж и з н е н н о в а ж н о м для к а ж д о г о из нас пути принятия новых 
решений по созданию правового и экономически развитого 
социалистического государства. 

М . КОЗЛОВ, 
доцент подготовительного факультета 

для иностранных граждан 

Впервые в СССР 
С 30 ИЮНЯ ло 7 июля в нашем городе — впервые 

в СССР — проходил XV международный конгресс по 
стеклу, одним из организаторов которого был и наш 
институт. 

В работе конгресса принял участие ряд ученых радиофи
зического, физико-металлургического и других факульте
тов. В рамках конгресса работала специализированная 
Международная выставка «Стеклометрия-89», на которую 
наш институт представил экспонат «Халькогенидные стек
ла», выполненный сотрудниками кафедры «Общая химия». 
Представленные образцы стеклообразных материалов, по
лученные по оригинальным методикам и обладающие 
в ряде случаев новыми и уникальными свойствами, вызвали 
интерес у посетителей выставки. Об этом же свидетельству
ет и награждение нашего института специальным дипломом 
оргкомитета конгресса за высокий научно-технический 
уровень представленного экспоната. 

Следует отметить большую работу по организации 
конгресса и выставки сотрудников ОНТИ НИЧ и студентов 
ГТФ, оказавших помощь в организационно-технических 
мероприятиях конгресса. 

Л. БЛИНОВ, 
доцент 

Наш институт на ярмарке 
в марте 1989 г. Ленинград принимал участие самостоятель

ным разделом на Международной ярмарке в г. Лейпциге 
(ГДР). Экспозиция получила высокие оценки Правитель
ственной делегации во главе с первым заместителем председа
теля СМ СССР Н. в. Талызиным (в то время) и председате
лем Президиума ТПП СССР В. Л. Малькевичем. 

Дирекция выставок исполкома Ленсовета выражает благо
дарность Политехническому институту за участие в ярмарке 
и надеется на дальнейшее взаимовыгодное сотрудничество. 

Ю. НИКИТИН, 
и. о. директора выставок 

исполкома Ленсовета 
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В ПАРТИЙНЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ 

МОНОПОЛИЯ АППАРАТА 

И МНЕНИЕ КОММУНИСТОВ 

в ПАРТКОМЕ ИНСТИТУТА 

I КАК МЫ у ж е сообщали, в конце минувшего учебного года 
I в партийных организациях института прошли собрания, 
I посвященные итогам выборов народных депутатов СССР 
I и объединенного пленума Ленинградских ОК и ГК КПСС. 
I Предлагаем вашему вниманию материалы о д н о г о из таких 
I собраний — коммунистов Ф М е т Ф . 

I 

I -

НА современном переломном 
этапе развития нашей страны 
требуются радикальные измене
ния в политической, идеологиче
ской и экономической сферах 
нашего общества. С правовым 
государством и демократией не
совместима монополия партийно-
административного аппарата. 
Структура и статус партийного 
аппарата остались практически» 
неизменными со времен сталин
ской диктатуры. Между тем пар
тия и партийный аппарат — 
далеко не одно и то же. Многие 
члены партии решительно отвер
гают диктат административно-
партийного всевластия. Необхо-
да1мо реиштельное и принципи
альное осуждение методов ра
боты партийного аппарата, ото
рвавшегося от реальной жизни 
и не выражающего более волю 
и желания советского народа. 

Необходимо издать закон о 
партиях. Партийный аппарат не 
должен управлять экономической 
и хозяйственной деятельностью 
законодательных и исполнитель
ных органов. Должен б'ыт)й̂  лик
видирован как таковой ийститут 
партийно-государственной но
менклатуры. Полная власть в 
'стране и ' на местах должна 
.принадлежать выбранным на но
вой демократической основе Со
ветам народных депутатов. Пар
тия должна признать право на 
возможность существования в 
стране других партий и вне
партийных организаций в рамках 
конституционных норм и законов 
со своей независимой прессой 
и другими средствами массовой 
информации. 

Коммунисты физико-металлур
гического факультета ЛПИ счи
тают, что в современных усло
виях каждый коммунист обязан 
открыто и решительно высказать 
и занять свою партийную и граж
данскую позицию по ключевым 
вопросам перестройки. Выборы 
в народные депутаты в Ленингра
де, как и по стране в целом, 
показали, что в основе пораже
ния руководителей парторганиза
ции города лежит прежде всего 
недоверие партийно-бюрократи
ческому аппарату. Из этого 
нужно сделать правильные выво
дам. Необходимо созвать внеоче
редную отчетно-выборную пар
тийную конференцию Ленингра
да, на которой поставить вопрос 
не только о вотуме доверия 
партийному аппарату Ленингра
да, не только о замене руководи
телей, не сумевших перейти к но
вым формам партийного руковод
ства, но и об анализе структуры 

партии вообш,е, о роли партий
ных органов в политической, 
экономической, социальной и ду
ховной жизни страны, о статусе 
партии, о необходимости пере
смотра Устава КПСС. Мы счита
ем, что будет закономерным, 
если- партийная организация Ле
нинграда станет инихщатором 
ц лидером по разработке новых 
идеологических и организацион
ных основ КПСС, ломки отжив
ших, но пока господствующих 
бюрократических норм внутри
партийной жизни. Ленинградская 
партийная организация в состоя
нии показать пример полной 
передачи власти местным Сове
там, выработать образцы полити
ческого, а не административного 
управления. 

Необходимо развернуть широ
кое и гласное предварительное 
обсуждение этих вопросов в ни
зовых парторганизациях, а также 
провести прямые демократиче
ские выборы делегатов на конфе
ренцию. 

Коммунисты физико-металлур
гического факультета ЛПИ под
держивают предложение созвать 
внеочередной ХХУИ1 съезд 
КПСС, посвященный вопросам 
внутреннего строительства, ме
роприятиям по фактической пе
редаче власти Советам на всех 
уровнях. •' 

В ПОСТАНОВЛЕНИИ откры
того собрания партийной органи
зации ФМетФ по вопросу «О по
литических итогах выборов на
роднык депутатов СССР и поло
жение в ленинградской партий
ной организации», в частности, 
сказано: 

— одобрить резолюцию от
крытого партийного собрания 
физико-металлургического фа
культета и направить ее в парт
ком института и обком КПСС; 

— рекомендовать парткому 
института регулярно проводить 
общие партийные собрания, в 
том числе отчетно-выборное. Вы
боры всех ступеней партийных 
комитетов проводить демократи
ческим путем на альтернативной 
основе по большинству голосов; 

— считать необходимым про
ведение внеочередной отчетно-
выборной конфереиции Ленин
градской партийной организации. 
Выборы делегатов на конферен
цию провести прямым голосова
нием в низовых организациях. 

А. КОНДРАТЬЕВ, 
секретарь партбюро 

I ОТ РЕДАКЦИИ. Собрание, как м ы у ж е говорили, было 
I в начале июня. За это время произошел ряд событий. В Ц К 
I КПСС состоялось совещание, на к о т о р о м с д о к л а д о м 
I «Перестройка работы партии — важнейшая ключевая задача 
I дня» выступил М . С. Горбачев. В Ленинграде прошел пленум 
I О К КПСС, принявший отставку Ю . Ф . Соловьева с поста 
I первого секретаря о б к о м а партии. Первым секретарем О К 
I КПСС избран народный депутат СССР Б. В. Гидаспов. Конечно, 
I кардинально решить вопросы, поднятые коммунистами ЛПИ, и, 
I в частности, Ф М е т Ф — за это время было н е в о з м о ж н о . 
I Приведем здесь лишь высказывание Бориса Вениаминовича, 
I прозвучавшее в беседе с к о р р е с п о н д е н т о м Ленинградского 

: ТВ: «Основная задача нашей партийной организации сегодня — 
I безотлагательно навести порядок в г о р о д е и области». 
I 19 августа состоялось собрание актива Ленинградской 
I партийной организации. На нем, в частности, выступили 
: профессор Ф Т К чпен Верховного Совета СССР А. А. Денисов 

I и секретарь парткома ЛПИ Н. И. Д и д е н к о . 

На Лесном, на Гражданке, на Хлопина... 
МАТЕРИАЛОМ зам. директора Ю. А. Селивер

стова «Когда молчит студент...» ' («Попитехник» 
№ 35, 1988 г.) в минувшем учебном году газета 
начала разговор о проблемах институтских обще
житий. Как и следовало ожидать, тема эта не 
оставила равнодушными наших читателей (см. «По
литехник» № 36, 1988 г.; № 1, 2, 3, 10, 14, 17, 20, 21, 
1989 г.). В ряде выступлений авторы высказывали 
конструктивные предложения по улучшению усло
вий проживания, отношений проживающих с адми
нистрацией, оздоровлению обстановки в студго
родке. Но, признаем, острота проблем в ходе 
газетной полемики ничуть не уменьшилась — 
более того, по нашему мнению, ее усугубила ке во 
всем продуманная, многоступенчатая, и, к тому же. 

не согласованная вовремя со студентами «система» 
расселения в связи с постановкой на капитальный 
ремонт 1-го учебного корпуса (письмо металлургов 
по этому поводу, полученное редакцией уже после 
сдачи в производство последнего перед каникула
ми номера газеты, было передано в профком, 
который, к нашему изумлению, в то время даже не 
владел ситуацией в полном объеме). 

Словом, дискуссия в «Политехнике» лишь обна
жила «болевые точки» студгородка. 

Бюро партийного комитета • июне обсудило 
вопрос о работе администрацни по созданию 
условий для нормального проживания студентов 
в общежитиях. 

— Наши общежития нахо
дятся в плачевном состоянии. 
Использованы, по сути дела, 
все резервы для поддержания 
в корпусах приемлемых усло
вий проживания. В основном 
построенные более полувека 
назад, они е ж е г о д н о «съеда
ют» около 90 тысяч рублей на 
текущий и более 300 тысяч 
рублей на капитальный ремонт. 
Но кардинально проблема этим 
не решается... 

В таком м и н о р н о м к л ю ч е ' 
начал свое выступление на за
седании б ю р о парткома глав
ный инженер института 

,А. Я. Свиридов. Но ничего 
иного по этому поводу Алек
сандр Яковлевич и не м о г 
сказать: состояние корпусов не 
первый год внушает тревогу, 
вызывает справедливые наре
кания студентов, порождает 
несметное число жалоб на ус
ловия проживания (в т о м числе 
и в «Политехник»), обостряет 
антагонизм м е ж д у студентами 
и администрацией. Справедли
вости ради, заметим, что и от
ношение ребят к своему «до
му», будем говорить прямо, 
нередко наплевательское (где 
тут следствие, где причина?), 
студсоветы ж е никакой вла
стью, никакими правами прак
тически не обладают, а посему 
в лучшем случае существуют 
лишь на бумаге. 

Забегая вперед, п о д ч е р к н е м , 
что в ближайшее время в связи 
с к а п р е м о н т о м поочередно 
всех корпусов, с возвращением 
острочки ребят от службы в 
СА, наконец, с «подрастанием» 
д о 6 кв. м на человека нормы 
проживания, проблемы студго
родка скорее всего обострят
ся — проще говоря, ЛПИ физи
чески не сможет обеспечить 
общежитием всех иногородних 
студентов (не следует ли, учи
тывая это, внести коррективы 
в профориентационную работу 
за пределами города, основ
ные усилия направив в ле
нинградские школы? Главный 
ж е инженер предлагает во
обще сократить прием на 1-й 
курс как м и н и м у м на 30 п р о 
центов). 

Итак, общежития нуждаются 
в ремонте. В капитальном — но 
не в т о м , где 300 тысяч в год 
на все 15 зданий. А в поэ
тапном — к а ж д о г о , начиная с 
1 -го корпуса. Потребует это 
750—800 тысяч рублей е ж е 
годно, если предположить, что 
в г о д будет приведено в поря
док одно общежитие. 

Разумеется, все сказанное 

здесь не значит, что увлекшись 
капитальным р е м о н т о м , м ы за
будем о косметическом. Давно 
уже предлагаемая (в т о м числе 
и на страницах нашей газеты) 
идея о привлечении к этим 
работам студенческих строи
тельных бригад, что очень 
важно, с оплатой по справедли
вости, похоже, материализова
лась в этом году. 

В планах АХЧ, которые, по 
словам главного инженера, 
поддерживают и студенты — 
после ремонта сделать корпуса 
общежитиями гостиничного ти
па. Что здесь имеется в виду, 
к р о м е , несомненно (и спра
ведливо, вероятно), более вы
сокой платы за проживание? 

Как мы понимаем, в виду 
имеется принципиально иное 
отношение проживающих к 
своему дому. С к а ж е м , у ж е на 
1-м курсе новоиспеченный сту
дент подписывает договор (с 
п р о ф к о м о м ли, с администра
цией ли), где указаны и его 
права, и его обязанности, и п о 
следствия их манкирования. 
Сейчас м ы голову ломаем, как 
избавиться от нерадивого сту
дента, систематически наруша
ю щ е г о «правила проживания» 
(встречаются даже случаи, 
когда отчисленный из институ
та, но смертельно влюбленный 
в наш г о р о д «вьюнош» как ни 
в чем не бывало месяцами 
продолжает «проживать»—г ес
тественно, в т о м ж е духе). При 
наличии договора голову пред
стоит ломать уже нерадивому 
студенту — над вопросом, где 
ему жить. Полагаем, особые 
договора следует заключить 
с семейными студентами, 
чтобы снять вокруг них д о 
мыслы различного толка, и во
обще внести ясность в их права 
и обязанности. Сейчас же п о 
ложение студенческих семей 
довольно шаткое. 

Не забыли ли м ы о само
управлении? Если быть честны
ми, надо признать, что «экспе
римент» с переходом на само
управление в, корпусах 4-а и 
14 мало что дал. По словам 
проректора по учебно-воспита
тельной работе В. Н. Бусурина, 
студенты, все взвесив, в конце 
концов, наотрез отказались от 
с а м о о б с л у ж и в а н и я — с т а в о к 
уборщиц, комендантов и т. д., 
т. е. от выполнения хозяй
ственных функций (проинфор
м и р у е м читателей — в штате 
студгородка без малого три 
с половиной сотни человек, 
средняя ж е зарплата... 76 руб
лей. Так что студентов понять 

м о ж н о ) . Но из этого не следу
ет, что самоуправление вообще 
невозможно. Вопросы расселе
ния, р е ж и м а , дисциплины, фи
нансовой сметы, организации 
досуга — могут и, как мы счи
таем, должны стать прерогати
вой студсоветов. Не тех, у ж 
извините, худосочных, что су
ществуют в большинстве к о р 
пусов сегодня, а полноправных 
и авторитетных. И здесь, оче
видно, не помешало бы з а к л ю 
чить что-то вроде договора 
м е ж д у студсоветом и а д м и 
нистрацией студгородка — 
чтобы каждый знал «свой ма
невр», не подменяя друг друга, 
но и не самоустраняясь от 
выполнения прямых обязанно
стей. 

Если нам удастся таким об
разом организовать работу в 
студгородке, нет никаких со
мнений, что отпадут сами по 
себе вопросы дежурства пре
подавателей, кураторства (сей
час высказываются п р е д л о ж е 
ния вернуть в общежитие «при
сматривающих», как м е т к о , 
хотя и по д р у г о м у поводу, 
определил эту категорию лю
дей Ф . Искандер). Вообще 
масса школярского из студен
ческого быта уйдет, с теми ж е , 
кто не привык в 20 лет обхо
диться без нянек, надо расста
ваться. Упование на один лишь 
командный стиль, равно как 

^и тихие «воспитательные бесе
ды», думается, из дня вче
рашнего. Когда ж е мы, предос
тавив человеку нормальные ус
ловия, уважительно, д о к у м е н 
тально потребуем выполнения 
им элементарных обязанно
стей, это и будет лучшим 
воспитательным ш а г о м . Во 
всем цивилизованном мире 
давно так принято. 

После того, как в исполкоме 
утвердят генеральную схему 
развития института, будет при
нят генплан реконструкции об
щежитий. Если не в ближайшее 
время, то в перспективе, на
верное, все ж е нам придется 
строить новые, современные 
корпуса общежитий на месте 

тех, что имеем сейчас. Но у ж е 
сегодня, как было замечено 
членами б ю р о парткома, инсти
туту следует пересмотреть п р и 
оритеты в строительстве, по-
настоящему повернуться лицом 
к человеку. Студенты-политех
ники д о п ж н ы жить и обучаться 
в нормальных условиях. Хотя бы 
у ж потому, что живут и учатся 
они в Ленинграде. 

В. НЕВСКИЙ 

«ОБРАЩЕНИЕ К СЪЕЗДУ» Возвращаясь к напечатанному 

в «ПОЛИТЕХНИКЕ» 
№ 18 было опубликовано письмо 
в адрес Съезда народных депу
татов СССР, подписанное 
2011 политехниками с требова
нием отменить или, по крайней 
мере, пересмотреть текст статьи 
11 Основ уголовного законода
тельства СССР, введенной Ука
зом Президиума Верховного Со
вета СССР от 08.04.89 («дискре

дитация государственных и об
щественных организаций»). По
добные обращения, как и следо
вало ожидать, поступали в адрес 
Съезда не только от ленинград
ских политехников. 

Съезд принял единственно 
верное решение — одиозная 
статья отменена народными де
путатами, и, кажется, единоглас
но. Наверняка в Кремлевском 

Дворце в этот момент присут
ствовали здравствующие «роди
тели» антидемократичной статьи 
указа, которые, к слову сказать, 
несмотря на требования ряда 
депутатов, так и не были прези
диумом названы поименно. Что 
чувствовали они при этом? И ис
ключена ли вероятность привле
чения этих людей к разработке 
других законов? 



ПОЛИТЕХНИК № 23 

ф Ответы на анкету 
ФОН. Часть I 

ОТВЕЧАЮТ 12 СТУДЕНТОВ 
ПЯТИКУРСНИКОВ ФТФ И ДЕ
СЯТЬ СТУДЕНТОВ ФТК 

Нужны ли в техническом 
вузе разнообразные гумани
тарные дисциплины! 

1. Очень нужны — 3 чел. 
2. Нужны — 11. 
3. Достаточно общественных 

наук — 3. 
4. Не нужны совсем — 5. 
Как лучше вводить в ЛПИ 

гуманитарные дисциплины) 
1. Обзорный курс с зачетом 

или э к з а м е н о м — 3. 
2. Факультатив без зачета — 

7. 
3. Разовые лекции, экскурсии 

во внеучебное время — 9. 
4. Вместо общественных'на

ук — 3. 
Какие формы проведения 

гуманитарных циклов в учеб
ное время интересны! 

1. Лекции и семинары с ис
пользованием технических 
средств (кино, видео, слайды, 
магнитофоны) — 9. 

2. Занятия в экспозициях 
музеев Ленинграда — 9. 

3. Дискуссия нескольких спе
циалистов по определенной 
проблеме —• 2. 

4. Совместные занятия для 
студентов и преподавателей ка
федрь: или факультета — 2. 

Какие учебные часы следует 
отнести для гуманитарных цик
ле»! 

1. Часть часов отведенных на 
общественные науки — 13. 

2. Часть часов от общетехни
ческих наук — 1. 

3. Освободить один день 
в неделю только для гумани
тарных и общественных наук — 
8. 

Допжен ли студент прослу
шать Гуманитарные циклы! 

" 1 . "В о д н о м с е м е с т р е — 1 . 
2. На 2—3-х курсах — 1. 
3. В течение всего време

ни — 20. 
Какое количество гуманитар

ных циклов на одном курсе 
целесообразно предложить 
студентам! 

1. Один для всего курса на 
год — 1. 

2. Один для всего курса на 
каждый семестр — 3. 

3. Два и более на каждый 
семестр с правом выбора о д 
ного по желанию — 6. 

4. Большое количество к о 
ротких циклов по разным те
м а м — 12. 

Если будут предложены раз
ные по тематике гуманитарные 
циклы, кто должен иметь право 
выбора! 

1. Каждый студент для се
б я — 1 7 . 

2. Большинство группы для 
всей группы — 3. 

3. Большинство курса для 
всего курса — 2. 

ф Ответы на анкету 
ФОН. Часть И 

ПРЕДЛОЖЕНИЯ ПО СОДЕР
Ж А Н И Ю ГУМАНИТАРНЫХ 
ЦИКЛОВ (ФТК 4 И 5-е КУР
СЫ — О К О Л О 50 ЧЕЛОВЕК) 

Общая тематика: основные 
предложения — изучать лите
ратуру, психологию, историю, 
изобразительное искусство, не
которые вопросы эстетики. 

Конкретные т е м ы : древняя 
история Европы и Руси (5 чел.); 
советская история — 30-е годы 
и «белые.пятна» (2 чел.); антич
ное искусство и искусство 
Древнего мира (3 чел.); рус
ское искусство и литература 

«Человек в литературе». Ве
дет курс кандидат филологиче
ских наук, доцент ВПШК Вла
димир Алексеевич Лавров. Цель 
спецкурса — систематизировать 
и обобщить ваши знания по 
истории мировой литературы. 

«История древнерусской 
культуры». Понять и оценить 
памятники» культуры Древней 
Руси, проникнуть в их худо
жественный строй и образную 
систему вам помогут сотрудники 
Русского музея. Занятия спец
курса будут проходить в его 
залах и заказниках. 

«Культура средневековья». 
Ведет курс искусствовед Сергей 
Яковлевич Симинча. Вы позна
комитесь с коллективными фор
мами художественной культуры 
(фольклорно-обрядовые и куль
товые ритуальные действия, «за
мковые пиры» и турниры, массо-

Гуманитаризация I ЛПИ: иляюзия, формаль

ность ияй реальность? - Подумаем вместе 

Ф. Кафки и Э. Берджесса. 
«Судьба молодого поколе

ния в послевоенной зарубеж
ной литературе». Ведет курс 
кандидат филологических наук, 
доцент Евгений Александрович 
Зачевский. . Рассказ о К1шгах 
Г. Ахтернбуша, Г. Бёлля, 
Дж. Брейна, М. Вальзера, 
Г. Грасса, В. Кёппена, Ф. Саган, 
Дж. Сэлинджера, Б. Штрауса 
и некоторых других авторов. 

«Современный литературный 
лроцесс и идеология пере
стройки». Ведущая — кандидат 
филологических наук, искус
ствовед Надежда Александровна 
Биличенко. Судьбы возвращен
ных книг (А. Платонов, Е, За
мятин, Б. Пильняк, Б. Пастер
нак), литература русского зару
бежья (В. Набоков, В. Ходасе
вич, М. Алданов), литература 
«новой» эмиграции (Г. Владимов, 
В. Войнович и дрО. 

«Авангард в искусстве XX 
века». Ведет курс к. и. н., доцент 
Татьяна Ефимовна Шехтер. 
В спецкурсе предполагается зна
комство с ведущими тенденци
ями в художественном творчес
тве от кубизма и сюрреализма 
до кинетического искусства фо
тореализма и новейших поисков 
художников у нас и за рубежом. 

«Культурно-исторические 
типы рациональности». Веду
щая — кандидат философских 
наук Любовь Михайловна Море-
ва. Обращение к широкой исто
рической панораме, привлечение 
материала по специфике мифо
логических структур, разговор 
о судьбах разума в античной 
культуре, в средние века, в эпоху 
Возрождения, в новое время. 

«Основы теории и истории 
культуры». В е д у щ а я — 
Л. М. Морева. Как выявление 
уровней проблематизации самой 
культуры строится данный курс, 
предполагающий рассмотрение 
культуры как меры свободы че
ловека, как мира общения, как 
пространства, разномерностями 
которого являются индивидуаль
ность и универсальность челове
ка. 

«Аспекты цветоведения». Ве
дет курс искусствовед Вера 
Ивановна Набойщикова. От чего 
зависит видение цвета? Объек
тивные законы цветодинамики: 
цветочные контрасты; яркость 

и насыщенность; свет и осве
щенность; субъективность инди
видуального восприятия, особен
ности психологические, нацио
нально-региональные, половоз
растные). 

Запись на спецкурсы будет 

проводиться в деканатах фа
культетов. 

Кафедра отечественной 
и зарубежной культуры 

Первый шаг 
К А К ИЗВЕСТНО, советская 

педагогическая наука представ
ляет собой триединство за
дач — учебных, воспитательных 
и идеологических. Эти аспекты 
отражены в планах идейно-
воспитательной работы ка
федры русского языка для 
иностранных студеитов, аспи
рантов и стажеров. Реализация 
этих планов в условиях повыша
ющейся требовательности к 
изучению основных инженер
ных дисциплин требует воз
можно большего творческого 
подхода к планируемым внеау
диторным мероприятиям. 

На кафедре русского языка 
накоплен опыт в организации 
и проведении встреч за «круг
лым столом», олимпиад по 
русскому языку, вечеров зна
комств для первокурсников и 
прощальных вечеров для вы
пускников, фестивалей художе-

(3 чел.); современное искус
ство и литература (3 чел.); 
музеи мира (1 чел.); импресси
о н и з м (1 чел.); жизнь и творче
ство А. С. Пушкина (1 чел.); 
специфика восприятия п р о и з 
ведения искусства (1 чел.). 

Целостной последовательной 
п р о г р а м м ы , состоящей хотя бы 
из 2—3 циклов не предложил 
никто. 

* * * 
( Ф Э У П 2 И 4-е КУРСЫ — 

О К О Л О 80 ЧЕЛОВЕК) 
Высказаны более обширные 

и интересные пожелания. Во 
многих ответах подчеркивается 
необходимость последователь
ного изучения развития ду
ховной культуры и искусства, 
начиная с древнейших времен 
д о наших дней. Некоторые 
предлагают, дойдя до XVIМ 
века, последующие века до 
сегодняшнего времени рас
сматривать в связи с историей 
культуры Петербурга — Ленин
града. 

Конкретные темы: современ
ное искусство и авангард (8); 
современная западная литера
тура (7); искусство В о з р о ж д е 
ния и Средних веков (7); 
древняя история и искусство 
(7); история Петровского вре
мени в России (4); искусство 
17—19 вв. (4); история фило
софских учений (2); советская 
история и литература 30-х г г . — 
забытые имена (12); история 
королевских династий Европы 
(1); классическое искусство (1); 

русские традиции (1)... 

вые празднества и карнавалы). 
«Кинематограф сегодня». Ве

дущий — заслуженный деятель 
искусств РСФСР, лауреат Госу
дарственной премии РСФСР 
имени братьев Васильевых и зо
лотой медали А. Довженко, 
кинодраматург, генеральный ди
ректор «Ленкиновидеох> Арнольд 
Янович Витоль. 

«Страницы отечественной 
истории». Ведет курс к. и. н., 
доцент Ирина Васильевна Ново
жилова. На занятиях спецкурса 
можно обсудить все волнующие 
вас темы и проблемы. 

«Музеи мира». Занятия будут 
вести сотрудники Эрмитажа. На 
спецкурсе будут рассмотрены 
коллекции крупнейших художес
твенных- музеев мира, вопросы 
теории и истории музейного 
дела, государственного и час
тного коллекционирования. На 
занятиях используется большое 
количество слайдов, диапозити
вов. 

«Архитектура Петербурга — 
Ленинграда». Вы не только 
познакомитесь с историей градо
строительства, но и научитесь 
отличать «узорыч^» от барокко, 
классический стиль от модерна. 

«Социальная фантастика. 
Дивные миры вчера, сегодня, 
завтра». Ведущая — доцент, 
кандидат филологических наук 
Ирина Владимировна Головаче
ва. Специальный курс лекций 
посвящен развитию утопических 
и антиутопических идей с древ
ности до наших дней. Подробно 
анализируются модели Е. Замя
тина, О. Хаксли, Д ж . . Оруэлла, 

Мы и молодежь: диктат? контроль? доверие? 

ственной самодеятельности и 
т. д. Главной их задачей явля
ется не только совершенство
вание практического русского 
языка, но и знакомство с нашей 
страной, ее историей и культу
рой, сегодняшней жизнью. 
Кроме того, это дает возмож
ность встретиться со студен
тами в неофициальной, непри
нужденной обстановке, что, бе
зусловно, способствует укреп
лению доверительных друже
ских отношений между препо
давателями и студентами. 

I 

Однако для нас представляет 
интерес не только разнообраз
ный количественный набор ме
роприятнй, а, что важнее, их 
качественная сторона. В этой 
связи на кафедре русского 
языка впервые было проведено 
анкетирование студентов, 

целью которого было выявить 

круг их интересов и отношение 
к проведению внеаудиторной 
работы. 

В анкетировании приняли 
участие студенты-иностранцы I, 
I I , I I I курсов — всего 165 чело
век, что составляет 1/3 от 
общего числа студентов нз 
35 стран мира. Результаты ан
кеты показали, что из числа 
культурных мероприятий сту
денты отдают предпочтение 
поездкам в другие города 
(особенно города Прибалти
ки) — 121 чел. (74 процента), 
из предлагаемых для обсужде
ния тем наибольший интерес 
вызывают проблемы молодежи 
(63 процента) и международ
ное положенне (58 процентов). 
Из предлагаемых встреч абсо
лютное большинство студеитов 
выбрало встречи с руководите
лями ЛПИ. Самые большие 
трудности у студентов-инос

транцев вызывают бытовые ус
ловия. 

Ряд вопросов был посвящен 
выяснению статуса куратора 
землячества. 60 процентов оп
рошенных считают, что куратор 
землячества необходим, ука
зав, что кураторы уделяют им 
достаточно внимания. 

Несколько вопросов анкеты 
быпи посвящены организацион
ным моментам. Таким обра
зом, был сделан первый шаг 
в научном подходе к оценке 
работы, проводимой на кафед
ре. Это дает возможность бо
лее эффективно организовы
вать идейно-воспитательную 
работу со студентами-инос
транцами, в духе, требований 
сегодняшнего дня. 

Н. ЯНКЕВИЧ, 
преподаватель кафедры 

русского языка 

Предлагает ФБ 

И эффективность 

в ФУНДАМЕНТАЛЬНУЮ биб
лиотеку ЛПИ поступила новая 
литература по проблемам вы
сшей школы. 

ГОЙМАН В. И. Формирование 
правовой активности личности 
как составная часть коммунисти
ческого воспитания.— М.: Вы
сшая школа, 1988.— 152 с. 

В монографии раскрывается 
сущность, структура и функции 
правовой активности личности 
социалистического общества. 
Рассматривается ее значение в 
производственной, политиче
ской и социальной сферах, в 
правовой практике. Проанализи
рованы закономерности право
вой активности 8 социалистиче
ском обществе, механизм ее 
формирования, методика изме
рения и факторы развития. 

Воспитательный процесс в вы
сшей школе: его эффектив
ность. Социологический аспект. 
Е. А. ЯКУБА, В. Л. АРБЕНИНА, 
А. И. АНДРЮЩЕНКО и др.— 
Киев: Выща школа, 1988.— 
257 с. 

Издание подготовлено на ос
нове материалов конкретно-со
циологических исследований 
эффективности воспитательного 
процесса в высшей школе, про
веденных в программе, разра
ботанной и реализованной соци
ологами Харьковского, Киев
ского и Львовского университе
тов в 30 вузах УССР. В моногра
фии содержатся предложения 
и практические рекомендации, 
направленные на совершенство
вание воспитательного процес
са. 

Активизация познавательней 
деятельности студентов в про
цессе изучения научного ком
мунизма. Сборник научных Т'̂ У̂* 
дов — Свердловск, 1988.— 
128 с. 

В сборник включены статьи, 
освещающие проблемы активи
зации учебно-познавательной 
деятельности студентов при 
изучении научного коммунизма. 
Особое в нимание авторы уде
ляют теоретическим вопросам 
активизации, факторам ее раз
вития, методическим приемам 
и способам повышения творче
ской активности студентов. 

МАШБИЦ Е. И. Психолого-
педагогические проблемы 
компьютеризации обучения.— 
М.: Педагогика, 1988.— 192 с. 

В книге обобщается опыт 
компьютеризации обучения, 
рассматриваются социально-
экономические и технологиче
ские предпосылки этого процес
са, анализируются основные 
психолого-педагогические кри
терии эффективности использо
вания ЭВМ в общеобразова
тельной школе. Автор показы
вает, что такое использование 
предполагает как усвоение сис
темы знаний, необходимых для 
работы с компьютерами, так 
и принципиально новую органи
зацию учебных курсов. 

Методические рекомендации 
по организации научно-исследо
вательской работы студентов. 
НИИВШ, Всесоюзный совет по 
НТТМ учебных заведений.— М.: 
1989.— 32 с. 

В брошюре предложены ме
тодические рекомендации по 
организации НИРС в форме 
курсовой и научно-исследова
тельской работы (КНИР), ком
плексного дипломного проекти
рования (КДП) и студенческих 
проблемных групп (СНГ). Реко
мендуемые формы прошли 
всестороннюю опытную про
верку в вузах различного 
профиля в ходе выполнения 
работ разнообразного харак
тера и подтвердили свою уни
версальность и результатив
ность. 

Е. АНДРЮШЕНКОВА, 
библиограф ОНТИ 
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«Студенческая весна-89»: 
итоги, проблемы, перспективы 

ЗАВЕРШИЛСЯ не по-праз
дничному традиционный е ж е 
годный смотр художественной 
самодеятельности «Студенче
ская весна-89». 4 мая практиче
ски в пустом зале были на
званы победители фестиваля, 
оглашены имена наиболее ак
тивных его участников, высту
пила команда КВН ЛПИ, сфор
мированная на базе Э л М Ф — 
победительница городского 
турнира КВН... 

Каковы с ю р п р и з ы сезона, 
его особенности? Начну с поло
жительного. Безусловной уда
чей является выступление сту
дентов ФТК. О работе факуль
тета и его председателя худо
жественного совета М . А. Ку
рочкина хочется сказать самые 
добрые слова. Последние два 
года кибернетикам не везло. 
В этом году их упорство и о п 
тимизм заслуженно вознаграж
дены: прекрасный и остро
умный сценарий (автор — вы
пускник ФТК 1987 года Дмитрий 
Макаров), вдохновение актеров 
и слаженность актерского ан
самбля,— все это п р е д о п р е д е 
лило безусловный успех вече
ра. Наряду с «именитыми»— 
Максим Ефимов ( г р . 482/1), 
Наталия Груманд ( г р . 485), Ю л я 
Козлова ( г р . 484/3) — были за
мечены и дебютанты: Евгения 
Шинкарева ( г р . 185) и другие. 

Второй явный лидер сезо
на — Э л М Ф . На факультете 
сформировалась чудо-коман
да — команда КВН, выступаю
щая под эгидой Политехниче
ского института. В этом сезоне 
ее выступление было поистине 
триумфальным, она была бес
спорным лидером года. А что 
творилось в «Октябрьском» 
27 апреля! Здесь был настоя
щий праздник Политеха. Но 
только, пожалуй, организато
рам этого праздника известно, 
сколько времени, сил и нервов 
было затрачено, чего все это 
стоит. С начала года команда 
не знала отдыха, чтобы быть 
постоянно «в форме». Почти 
круглосуточную работу вел 
председатель худсовета Э л М Ф 
В. Ю. Майзель, помогал дека
нат Э л М Ф . 

Но вот, после подведения 
итогов, возникли претензии со 
стороны физико-металлургиче
с к о г о факультета о правомер
ности победы Э л М Ф в инсти
тутском турнире, о чем с р е п 
ликой в «Политехнике» 
№ 1 8 выступил А. М . Борщев
ский — дескать, факультет в 
институте не выступал вообще. 
Да, его выступление было нео
бычным, потому что проходило, 
оно на сцене «Октябрьского» 
под шквал аплодисментов. Да, 
было принято к о м п р о м и с с н о е 
решение о т о м , что фестиваль
ный вечер Э л М Ф будет заме
нен финалом в «Октябрьском», 
что, независимо от результата, 
команда выступит на заключи
тельном вечере. При проведе
нии жеребьевки на заседании 
худсовета института 9 января, 
в результате согласования со 
всеми членами худсовета, 
Э л М Ф достался день 22 апре
ля. Сроки полуфинала, а тем 
более финала КВН, тогда были 
неизвестны. Впоследствии и 
пришлось принять к о м п р о м и с - ' 
сный вариант, чтобы обеспе
чить возможность команде 
бросить все силы на подготовку 
к полуфиналу и финалу. 

А м б и ц и и «металлургов», 
традиционных лидеров фести
вального движения, понятны. 
Народный театр «Глагол», 
сформировавшийся на физико-

металлургическом факультете, 
давно радует своих зрителей 
прекрасными работами. М н о г о 
сил отдают работе с ребятами 
общественный д и р е к т о р театра 
А. М. Борщевский и молодой 
талантливый режиссер Констан
тин Гершов. Прошлогодняя 
премьера «Про Федота-стрель
ца» по пьесе Л . Филатова 
буквально ошеломила зрите
лей: настолько я р к и м , изы
сканным было зрелище, вдох
новенны и точны актеры. Да, 
«металлурги» нашли себя - в 
«легком жанре», и это понят
н о — народный театр «Глагол» 
«вырос из студенческих «ка
пустников». 

В этом году театр пошел по 
. непроторенному пути, поставив 

спектакль по пьесе Л . Петру
шевской «Любовь». В новой 
работе высветилась ранее не
ведомая грань творчества те
атра, его зрелость, способность 
ставить и решать на сцене, 
доступными ему средствами 
сложные проблемы взаимоот
ношений молодых. В этот ве
чер были и премьерное волне
ние, и аплодисменты, и слова 
благодарности в адрес создате
лей спектакля и артистов. Пре
мьера спектакля была прекрас
ной, а вот вечер Ф М е т Ф — 
скучным, неинтересным. Да 
и зрителей на втором действии 
вечера здорово поубавилось. 
Все правильно — на премьеру 
«Глагола» пришли поклонники 
театра. Итог — лучшая теат
ральная постановка сезона, но 
только IV место за фестиваль
ный вечер факультета. Разве 
это несправедливо? Ведь оце
нивался не только театр (вто
р о г о такого у нас нет!), а праз
дник факультета в целом. 
А п р и м е р с «Жальгирисом», 
приведенный Александром 

Максимовичем Борщевским в 
газете, не совсем удачен: Уни
версиада проходила за. преде
лами страны, а вечер в «Ок
тябрьском» был для политехни
ков, их присутствовало не 
менее 2/3 зала. 

Положение ж е о проведении 
и н с т и т у т с к о г о ф е с т и в а л я 
1989 года действительно суще
ствует и утверждалось худсове
т о м . Но оно несовершенно, не 
м о ж е т учитывать разнообраз
ные ситуации типа той, что 
сложилась в этом году. Скорее, 
надо Положение переделывать, 
а не подгонять под него жизнь. 

В о б щ е м , вывод из сло
жившейся ситуации м о ж н о сде
лать о д и н : «профессионалы», 
я и м е ю в виду команду КВН 
( Э л М Ф ) и «Глагол» ( Ф М е т Ф ) , 
должны выступать вне к о н к у р 
са, а факультетам надо гото
вить альтернативные коллекти
вы, которые могли бы высту
пать наравне с д р у г и м и фа
культетами. 

Вторым п р и з е р о м стал ГТФ. 
Высокое место факультета — 
закономерный итог системати
ческой плодотворной работы 
коллектива, возглавляемого 
режиссерами Ольгой и Нико
лаем Туберовскими. Поста
новки гидротехников сделаны 
с большим вкусом, изящес
твом, чувствуется рука опыт
ного мастера. «Организацион
ное ядро» определял предсе
датель худсовета ГТФ 
Э. И. Мансыров. Странно толь
ко, что гидротехников не инте
ресовали результаты их выступ
ления: 4 мая грамоты и призы 
получила единственная пред
ставительница факультета — 
участница спектакля. 

Третьим п р и з е р о м стал в 

этом году Ф Э У П , показавший 
необычную постановку по с о 
бственному сценарию. Э к о н о 
мисты имели успех за счет по-
настоящему талантливых пар
ней, пришедших на факультет 
в прошлом году. 

IV место, наряду с м е 
таллургами, заняли физики. 
Ф М Ф имеет великолепные тра
диции в организации фести
вальных вечеров, всегда у него 
получаются настоящие праз
дники с забавными аттракцио
нами, м у з ы к о й , шквалом апло
дисментов. Ф и з и к и «вытаскива
ют» на сцену преподавателей, 
выпускников факультета. Каж
дый раз м о ж н о видеть на 
вечере декана, что говорит 
о м н о г о м . О г р о м н у ю организа
ционную работу провел в этом 
году председатель худсовета 
факультета М . Робин. Но посто
янно действующего коллектива 
на факультете нет. 

V место заняли радиофизи
ки, показавшие пьесу в стиле 
театра абсурда. 

Совсем трудно пришлось м е 
ханикам. Успешно работавший 
последние годы коллектив, 
возглавляемый Н. Г. К р у г л и к о -
вой, распался. На факультете 
в части художественной само
деятельности явная смена по-' 
колений. Л и д е р о м и душой 
вечера был секретарь комитета 
комсомола Р. Афанасьев, п р и 
нявший «огонь на себя»^ Ре
зультат — последнее место. 

Не нашел в себе силы для 
выступлений Э н М Ф , что очень 
удивило. 

Вот таковы итоги. Общее 
настроение в художественной 
самодеятельности нельзя на
звать оптимистичным, хотя 
были и явные успехи. Сегодня 
следует подумать, стоит ли 
сохранять на будущее «форму
лу» фестиваля. Порой созда
ется впечатление, что вечер 
проводится «для ж ю р и » , во 
имя лишнего балла в профсо
ю з н о м соревновании. М о ж е т 
быть, лучше проводить к о н 
курсы по жанрам — конкурс 
певцов, ансамблей, спектаклей 
и т. д? Тогда каждый факультет 
с м о ж е т «блеснуть» своими та
лантами, исчезнут «обречен
ные» аутсайдеры, к о т о р ы м , к о 
нечно, тяжело тягаться с 
«профессионалами»; С д р у г о й 
стороны, в «жанровом» вари
анте не будет праздников фа
культетов. Правильно ли ли
шать факультеты такой воз
можности? Есть над чем поду
мать... 

В фестивальном движении 
есть и другие сложные пробле
м ы : и техническое оснащение 
вечеров, и помещения для р е 
петиций, и финансовые п р о 
блемы (за чей счет награждать 
победителей?). Вот и мечется 
художественный совет м е ж д у 
комитетом комсомола и п р о ф 
к о м о м , выпрашивая призы для 
победителей. 

Т. ИСКРОВСКАЯ, 
^ доцент, 

председатель худсовета 
института 

ВЕСНОЙ в ЛПИ был проведен 
конкурс художественной самодея
тельности среди иностранных уча
щихся. Может быть, начало 
трудного предэкзаменационного вре
мени повлияло на количество зрите
лей, присутствовавших на конкур
се — зал был заполнен далеко не 
полностью. А жаль — зрители на
сладились добротным концертом, 
каким оказался конкурс. 

Слушатели оценили хор немецких 
студентов, открывших конкурс и 
продемонстрировавших всем свою 
любовь к исполнению немецких на
родных песен. Этот хор существует 
в нашем институте уже давно, в него 
входят многие студенты землячества 
ГДР. 

Другой хор, недавно родившийся 
на ПФ, состоит из студентов разных 
стран, поэтому объединяющим их 
языком является русский язык. Ре-' 
бята исполнили несколько песен 
советских авторов. 

Трудно отдать пальму первенства 
кому-либо из участников. Стоит 
лишь упомянуть, что они демонстри
ровали свои способности в разных 
жанрах. Кроме хорового пения мы 
услышали темпераментную деклама
цию Матиса (Бурунди), многочис
ленных солистов и ансамбли, а 
также увидели экзотические танцы 
студентов из Эфиопии. 

Не стоит скрывать, что и у орга
низаторов, и у участников конкурса 
вначале была изрядная доля скры
того скептицизма — известно, что 
«поиски талантов» во многих слу
чаях превращались в прежние годы 
в «ловлю галочки» для очередного 
отчета. Однако в этот раз опасения 
оказались напрасными, поскольку 
с самого начала, благодаря несо
мненному мерцанию «искры 
божьей» в выступлениях участни
ков, в актовом зале подготовитель
ного факультета, установилась ат
мосфера, далекая от скучно-вежли
вой тишины казенных мероприятий. 

Вернемся к исполнителям. Народ
ные песни, исполненные Фаресом 
(Палестина) удивительно проникно
венно, донесли до холодных невских 
берегов жаркое дуновение отмелей 
Джидды и 'отблески созвездий Юж
ного Креста, вызвали прямо-таки 
взрыв аплодисментов. Дружное «Са-

лам алейкум», пропетое своим учите
лем студентами из Ганы, вспомина
лось и пОсле вечера. 

Ми (Лаос) поразил всех уни
версальным характером своего даро
вания: он исполнил песню, слова 
и музыку которой написал сам. 

В конце конкурса строгое жюри, 
удалившись, как положено, на дли
тельное совещание, вынесло беспри
страстное решение и определило 
достойнейших. Однако, судя по оби
лию специальных призов, жюри не 
смогло выбрать одного лидера — 
решение совершенно справедливое, 
и после лишь остается поблагода
рить всех организаторов и участни
ков конкурса. 

В заключение хочется отметить 
ответственное отношение к конкурсу 
преподавателей и студентов подгото
вительного факультета. 

Пользуясь возможностью, мы при
зываем студентов ЛПИ принимать 
активное участие в конкурсе — нам 
нужны и доброжелательные зрители, 
и талантливые участники. Прошед
ший конкурс показал возможность 
организации большого праздничного 
концерта на следующий год. 

Ю. ЗОБНИК 
Е. НАРАЙКИНА, 

преподаватели кафедры 
русского языка 

НА СНИМКЕ: Ми (Лаос) испол
няет свою песню. 

Фото к. Лявданского 

ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ 

ПОЯВЛЕНИЕ в газете «Поли
техник» № 21 материала о пробле
мах музыкальной, части клуба ЛПИ 
меня как художественного руководи
теля обрадовало. Не часто клубу 
уделяется столь пристальное внима
ние. Жаль только, что автор либо 
введен кем-то в заблуждение, либо 
намеренно искажает факты. 

В главном, впрочем, информация 
верна. Стратегия руководства клу
ба — широко открыть двери для 
студенческих самодеятельных кол
лективов. Именно это в настоящее 
время и сделано. Новый руководи
тель А. А. Гаврилов успеито начал 
работу с несколькими студенческими 
музыкальными группами. Среди них 
и те, кому И. И. Батариели не 
уделял внимания, просто отказывал. 

Что касается «чужаков», то «Не
вская восьмерка» где-то гастролиру
ет. В работе клуба этот коллектив 
никакого участия не принимал, а 
только занимал место и время. 
• «Сезон дождей» никто не выгонял. 
Упорядочили некоторые вопросы по
льзования помещением и хранения 
аппаратуры, договорились об учас
тии этого ансамбля в мероприятиях 
клуба, института. 

К вопросу об увольнении 
И. И. Батариели. Здесь причин, на 
мой взгляд, несколько. Игорь Ирак

лиевич со стратегией руководства 
клуба не согласен. Его главный 
аргумент: «Я воспитал несколько 
профессиональных музыкантов!». 
Мне думается, что задачи студенче
ского клуба в другом. 

Второе. Неоднократно И. И. Бата
риели • высказывал неудовлетворен
ность заработной платой и осна
щенностью клуба. Увы, в этом 
к Батариели могут присоединиться 
все культ прос ветчики не только 
клуба ЛПИ, но и страны. 

Третье. По просьбе Игоря Ирак
лиевича клуб направил его на учебу 
в Высшую профсоюзную школу 
культуры-, где он и учится на 
вечернем отделении. Понятно, что 
совместить вечернюю работу с ве
черней учебой полноценно невоз
можно. Очевидно, по этим причинам 
и подал И. И. Батариели заявление 
об увольнении по собственному же
ланию. Отказывать ему у нас причин 
не было. 

Что касается отношения к музы
кальной части директора клуба 
В. Л. Бесценного, то каким оно 
может быть у человека, 30 лет 
отдавшего музыке, эстраде? 

Впрочем, приходите в клуб, ува
жаемые студенты. Именно дяя вас 
открыты двери самодеятельных кол
лективов. 

В. СОКОЛОВ 
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